

EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 20 DE AGOSTO DE 1902

Nuevo artículo de exportación

Uno de nuestros amigos nos ha mostrado copia de una solicitud hecha por don Eugenio Morice, vecino del Guanacaste, para que se le conceda explotar por diez años dos mil árboles de Bálsamo del Perú en los bosques nacionales de la frontera de Nicaragua, denominados "Palacio" y "Espavel."

Si se considera que el señor Morice tiene que traer operarios entendidos y maquinarias, y que además los gastos de callejones y rondas de los árboles, son de alguna importancia, su solicitud no puede ser más modesta.

Nos informa el amigo dicho que en esos bosques, lo mismo que en otros vecinos al Gran Lago, y en ciertos distritos de San Carlos y Guatuso, el árbol de Bálsamo del Perú es más abundante que en El Salvador, donde su producto constituye un valioso ramo de exportación de creciente demanda en los mercados europeos.

Creemos, pues, que el señor Ministro de Hacienda debe dedicar su atención á estudiar convenientemente este asunto, del cual pueden derivarse para el país grandes beneficios.

CORRESPONSALES

Puntos buenos y puntos malos

DEL GUANACASTE

I

Comenzaremos por la autoridad principal.

Algunos amigos que creyeron que nosotros habíamos emprendido campaña contra el orden de cosas anterior, únicamente por ver repartidos los puestos públicos en personas de nuestro bando, nos han hecho la siguiente pregunta:

—Qué han alcanzado con la actual administración?

Por ella comprendemos que no penetraron nuestros ideales. En realidad, según á lo que ellos se refieren, no hemos alcanzado nada; pero á eso respondemos que nuestro partido está acostumbrado á vivir sin chupón; y, por otra parte, que nosotros no hemos pretendido puestos públicos, sino justicia, libertad y progreso. ¿Y lo tenemos? Sí; nuestro Gobernador es un ciudadano de honradez irreprochable y que conoce sus deberes; por tanto, incapaz de dar una nota discordante en el pueblo que lo ha recibido con los brazos abiertos; luego, estamos satisfechos.—Tenemos garantías y con eso nos basta, porque á su sombra el progreso se abre paso.

II

—Bien—nos han objetado—pero les tienen á Dámaso Centeno que es el que más los ha molestado á ustedes.

La objeción es candorosa, puesto que Centeno es nada sin el apoyo del Gobernador. Sin embargo, hay una cosa grave. Este hombre, que no tiene más mérito que el de haber sido apoyador incondicional de la tiranía que acaba de pasar, es antipático á la sociedad guanacasteca, y manteniéndolo en ese puesto se está obligando á ese pueblo á coger uno de estos caminos: ó bien se humilla ante él, porque, en fin, es una autoridad principal, convirtiéndose, desde luego que se humilla, en un pueblo abyecto; ó bien se mantiene en actitud hostil contra esa autoridad, con lo cual pierde la provincia. Creemos, pues, que hay que remediar el mal; y lo más prudente es que se retire al Comandante de ese puesto y se ponga otra persona en quien el pueblo tenga confianza; de lo contrario, con el carácter ardiente de aquel pueblo, la cosa seguirá mal. Reflexione un poco sobre las consideraciones anteriores el señor Ministro, y verá que hay razón en lo que le decimos.—*Debe remediarse el mal.*

III

En cuanto á instrucción pública, estamos contentos.

Con el nombramiento de Ins-

pector, el señor Ministro del ramo,—lo decimos sin temor de equivocarnos,—se ha granjeado las simpatías del Guanacaste. Los que deseamos el verdadero progreso de la provincia, le quedamos reconocidos, porque conocemos las aspiraciones nobles de don Salvador Villar, sus capacidades intelectuales y el entusiasmo con que trabajará en pro del adelanto de la generación que se levanta. Sólo tenemos que lamentar que no se haya nombrado visitador, pues en el Guanacaste, donde son difíciles las comunicaciones, el Inspector tiene que gastar mucho tiempo en las visitas y en consecuencia éstas son pocas. Si hay visitadores en las provincias donde las vías de comunicación son fáciles, con mayor razón debe haber en donde son difíciles.—*Remédiese el mal.*

IV

Respecto á Jefes Políticos, vamos á hacer una observación.

En Santa Cruz hubo uno que hizo no sé qué fechorías, en premio de las cuales se le trasladó á Filadelfia; y como allí tampoco se portara bien, lo removieron nuevamente y lo pasaron á Bagaces. Eso es absurdo. Un empleado malo nadie lo compone, pues no creemos que el clima influya en esa clase de enfermedades. No debe buscarse la felicidad de una persona sino la del pueblo. *Debe remediarse el mal.*

V

Acerca de frailes llamamos la atención del ilustre señor Obispo, pues entendemos que esos señores son pastores que deben guiar el rebaño por el buen sendero y no por escabrosas veredas. En el Guanacaste hay Cura que tiene su familia públicamente. Eso es inmoral según las prácticas cristianas; por tanto, creemos y esperamos que el Sr. Ulloa *ha de remediar el mal.*

M.

REPORTAJE

En el desec de inquirir el motivo por el cual había sido nombrado Oficial Mayor de la Secretaría de la Comisión Permanente don Rómulo González, en reposición del señor don Federico G. Salazar, suplicamos á éste nos diera algunos datos que con gusto consignamos para

conocimiento de nuestros lectores.

Repórter.—¿Cuál fue el motivo para que usted dejara el puesto de Oficial Mayor de la Secretaría del Congreso?

Salazar.—Motivo no ha habido. Lo que hubo fue que el respetable señor Presidente de la Comisión Permanente, don Pedro Zumbado Guzmán, y su dignísimo Secretario don Félix Pacheco Frutos, me manifestaron: el primero por conducto de uno de los empleados subalternos de la oficina, que presentara mi renuncia, porque *tenía* que colocar en reposición mía al señor don Rómulo González.

—¿Y usted obedeció el mandato?

—No, señor, manifesté, sencillamente, que *eso no se aventaba con mi carácter ni con el alto puesto que ocupaba.*

—¿Y el señor Secretario Pacheco Frutos le hizo igual insinuación?

—Al señor Secretario fui yo quien lo interrogó, y en descargo de conciencia debo decir á usted que él me manifestó,—con la franqueza que le es *genial* y característica—que él tenía casi comprometido su voto con don Pedro para don Rómulo; pero que sin embargo me autorizaba para decir á su compañero que lo que él hiciera, (don Pedro) sería de su aprobación.

—Y, si no es indiscreción, desearía que me dijera qué motivos graves aducen contra usted para llegar á tomar tal determinación?

—Le repito, motivos, ninguno; pues lo más que se me ha llegado á decir es que me saqué la lotería y que por lo mismo no tengo ya necesidad de un puesto público.

—Pero eso no puede ser, porque el Directorio del Congreso fue quien lo nombró á usted, según entiendo, y no debe estar satisfecho con tan injusto procedimiento.

—Y tan no debe estarlo que me voy á permitir su-

plicarle copie en su muy interesante diario, la siguiente certificación que solicité ayer mismo y que con la mejor voluntad me fue expedida. Como usted observará, mi mejor salvaguardia, para el caso concreto, es que ella aparezca suscrita por el segundo Secretario del Congreso, hoy Presidente, para dicha del país, de la Comisión Permanente.

La certificación dice así:

«El Directorio del Congreso certifica: que durante las sesiones ordinarias del Congreso Constitucional en el presente año, ha servido el puesto de Oficial Mayor del mismo el señor don Federico G. Salazar, habiéndose comportado con celo y honradez en el ejercicio de sus funciones.

Y á solicitud del señor Salazar se le extiende esta certificación, en San José, á los dieciocho días de agosto de mil novecientos dos.»

(f.) Francisco M. Iglesias
Presidente

(f.) Carlos Sáenz
1er. Secretario

(f.) Pedro Zumbado
2º Secretario

Los comentarios referentes á las explicaciones q'nos ha dado el Sr. Salazar, los dejamos encomendados al juicioso criterio de nuestros lectores, y agradeciendo á dicho señor los datos que nos ha suministrado, damos por terminada nuestra entrevista.

HECHOS Y DICHS

Ha prohibido la Agencia de Policía que las mujerzuelas de vida alegre salgan á la calle, como lo hacían muchas últimamente, sin rebozo ó pañolón. Ahora, pues, deben ir bien cubiertas.

Nos dicen que Serrador hará su beneficio con una obra de don Carlos Gagini

El vapor N. A. *City of Pará*, que zarpó ayer con rumbo á Panamá, llevó una caja conchas de perla por valor de \$ 800 oro americano.

Esta noche en el salón del Boliche habrá una exhibición de *Rayos X*.

Un policía procedió anoche injusta y groseramente con unos jóvenes en el barrio de La Dolorosa. Bueno sería que esos

Apollinaris

Agua mineral legítima, mejor que la extranjera
COMPAÑIA «VICTORIA»
UNICA MARCA REGISTRADA
G. RICHMOND,

gendarmes que aun piensan que está gobernando Rafael Iglesias, se desengañaran y aprendieran á tratar con la gente; bien está que sean enérgicos cuando se trata de cumplir con su deber; pero no para ultrajar á quien no delinq' y es digno de alguna consideración.

Los escándalos de las mujeres de mala vida no cesan: á diario se suceden, siendo ya lamentable el estado á que hemos llegado. Anoche fué herido por una de esas... señoras en el barrio que llaman Cantarranas, un pobre negro. Recibió la herida, bastante grave, en una oreja; ésta le quedó guindando. Este hecho, según nos cuentan, se efectuó á presencia de un policía, quien parece le temía á la citada mujer. La heridora fué conducida á la prevención; á estas horas no sabemos qué pena se le haya impuesto.

Esta mañana emprendió viaje con dirección á Guayaquil el artista don José Vico.

¡ Otra vez el Canal !

YON CÁRDENAS, el hábil platero, tiene en su taller, Cuesta de Moras, frente á la casa de don Juan Rafael Mata, verdaderas novedades: el público encuentra allí esmero, prontitud y arte en las obras de platería. Se hace todo trabajo á completa satisfacción del parroquiano.

En este taller se encuentra también un hermano del señor Cárdenas, quien ofrece al público sus servicios como escultor.

De «El Pacífico» de Puntarenas tomamos esta gacetilla: «En Tivives se encontraba ayer el señor Presidente de la República. Se supone que su visita á ese lugar obedece á hacer algunos estudios sobre la localización del punto donde debe terminar el ferrocarril al Pacífico.

Es indudable que la presencia del Jefe del Estado allí haga desistir al Gobierno de la idea de trasladar el puerto á Tivives, lugar que no tiene condiciones para ello, como no sea que se le den artificialmente.

Gran decepción se sufre cuando se compara nuestra hermosa bahía, cuyas tranquilas aguas parecen besar, en manso oleaje, su arenoso lecho, con aquel paraje que, al contemplarlo, hace recordar las áridas islas del Polo Norte y mal Stream de las costas de Noruega.

No olvidar que mañana jueves se estrenará *Electra*. El domingo próximo se pondrá en escena *La Dama de las Camelias*.

Enferma se encuentra la señora doña Leonía Alfaro de Flores. Ojalá que pronto mejore.

El 8 de setiembre se marchará de Costa Rica la Compañía *Serrador-Mari*.

Se aumentó á \$ 60 la pensión de \$ 50 de que disfrutaba el General de Brigada don Tomás Herra Sánchez.

También anoche el Agente de Policía impuso 60 días de arresto (que aun es poco) á Enriqueta Salazar (a) *Pajarita*, por haberle causado algunas contusiones á una señorita Méndez.

Es tiempo ya de que la autoridad respectiva castigue severamente á esas mujerzuelas, para quienes no debe haber contemplaciones.

Dinero.—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad. Una casa mediana vendo en el Paso de la Vaca, muy barata.—Elías Artavia.

Toda la prensa juzga innecesaria la beca para confección de ropa blanca. ¿Insistirá el Gobierno en mandarla? Creemos que no.

Personas que sienten bien, nos aseguran que todas estas noches ha habido temblores.—No falta quien anuncia un espantoso terremoto.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

La inhumación del cadáver del señor don Gorgonio Herrero se efectuará mañana á las 9 a. m., saliendo el cortejo de la casa mortuoria.

El beneficio de don José Vico estuvo bueno y muy concurrido. Es preciosa «La Pasionaria»; en esta obra se les da su merecido á los hipócritas, á los fanáticos que pretenden aparecer ante el mundo como unos santos, dándose golpes de pecho y elevando oraciones al Señor, y no siendo más que hienas ó demonios.

Bastante bien trabajaron la señora Mari y el beneficiado, señor Vico. Recibieron calurosos aplausos.

Se ha nombrado para Oficial Mayor de la Comisión Permanente al señor Rómulo González. ¡Vamos, al fin se salieron con las suyas! Tal nombramiento no puede ser recibido con buenos ojos.

La estimable señora de nuestro amigo el Doctor don

Teodoro Picado llega hoy al país de regreso de Europa. Respetuosamente la saludamos.

SECCION AJENA

Permanente

Félix Jacinto Piedra Arias, Alcalde único de la Comarca de Limón, está acusado por graves delitos relativos á los fondos que administra.

El buen nombre de los Tribunales del país impone que la averiguación de los hechos acusados sea lo más pronta y cabal.

Como notamos cierta frialdad por parte de los superiores del señor Piedra, frialdad que alienta á ese funcionario á continuar en sus despropósitos y á abusar en contra de sus acusadores valido del puesto que ocupa, nos vemos obligados á sostener este «Permanente» hasta tanto la Corte Suprema declare que no estamos en lo cierto ó nos releve á ese empleado.

La dignidad del Supremo Tribunal de Justicia—que no debe consentir en que haya necesidad de acudir á este medio—de seguro, con su activa é inmediata intervención, nos hará dar por terminado este «Permanente.»

Limón, 14 de agosto de 1902

JUSTUS

CABLES

Día 20

Londres, 18.—Los Generales boers estuvieron con el Rey un cuarto de hora. Su Magestad hizo referencia á la valentía con que los Generales pelearon durante la larga y ardua campaña y á la consideración con que trataron á los heridos, haciendo votos por su feliz futuro. El Rey fué quien propuso el viaje al contorno de la flota abordo del «Wildfire.»

—Durante el viaje de Sur Africa, Dewet no se mezcló mucho con sus compañeros de viaje, se mantenía ocupado escribiendo su historia de la guerra. Se quejó de la molestia que le causaban las importunidades de los pasajeros que lo retrataban á cada paso y le pedían su autógrafo.—Botha, por el contrario, se mostró muy general, participando en todas las diversiones.—Delarey además de jugar ajedrez, gustaba mucho discutir con los oficiales británicos que estaban abordo.

—Se cree que Botha se muestre enfadado porque su propiedad de Vryheid ha sido anexada al Natal. Dícese que el primer Ministro del Natal le ofreció una cartera en el Ministerio de la Colonia, pero Botha se excusó á aceptarla.

Panamá, 18.—Notician del Salvador la llegada del doctor Pacas que representó su país ante el tribunal arbitral que reconoció el reclamo Burell.

—Hace poco llegaron dos oficiales militares chilenos contratados para dar instrucción militar al ejército salvadoreño.

—El café madura prematuramente.

OCTAVIO QUESADA

Abogado y Notario

Despacha en el número 116 de la avenida 7. Este, casa de las señoritas Monteclegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

Londres, 18.—El Shah de Persia y su séquito llegaron á ésta hoy procedentes de Dover y se alojaron en Waslbrough House, como huéspedes del rey. Obediente al deseo manifestado por el Shah, el tren de Dover caminó á razón de 20 millas por hora solamente. Cuando se apeó del tren en la estación Victoria donde fué recibido por el príncipe de Gales, S. M. estaba resplandeciente de piedras preciosas. En el tarbursh que cubría su cabeza tenía un inmenso diamante. Sus charreteras taconadas de esmeraldas de fabuloso valor y su pecho estaba completamente cubierto de joyas. Las piedras que adornaban los miembros de su séquito eran de menor valor que las que llevaba él.

Londres, 18.—Un relato á que se da poco crédito, se acaba de publicar en ésta de un nuevo atentado contra la vida del Czar que incluía también la del Emperador Guillermo. Cuentan que cuando estos dos personajes comían á bordo del yate imperial Hohenzollern en la rada de Revel, se atracó al costado una lancha con 5 individuos vestidos con uniforme de la armada rusa. Uno de ellos vestido como oficial, subió á cubierta y manifestó al oficial del Hohenzollern que pertenecía al yate del Czar y que tenía urgente mensaje para éste. El Capitán del Standardt, yate imperial ruso, que estaba á bordo del Hohenzollern supo que le quería hablar un oficial suyo y se presentó ante él disfrazado de nihilista. Este sacó un revólver y trató de re-

tirarse á la lancha pero los tripulantes le desarmaron y fué arrestado. Los demás conspiradores lograron escapar. Se dice que el reo tenía proyectado asesinato de ambos Emperadores.

Brest, 18.—Los habitantes de Ploudanill Folgort y St. Meen resistieron con gran resolución la clausura por la autoridad de las escuelas no autorizadas. La concurrencia en Ploudaniel contestó con chiflas á la orden dada por el comisario de policía de cerrar la escuela. La tentativa hecha de forzar la puerta fracasó. Los aldeanos cantaban el himno nacional, y echaron vivas á la libertad y mueras al Ministro Combes. Al fin los soldados lograron forzar entrada por vía del jardín en St. Meen, logrando expulsar las monjas después de 2 horas de lucha con los aldeanos, en que fué herido el comisario de policía.

Londres, 18.—La Secretaría de RR. EE. Británica ha manifestado su intención de aceptar la invitación que le extendió el Presidente de los EE. UU. de participar en la exposición universal de St. Louis de 1904

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de José Figueredo

Yokohama, 19.—Erupciones volcánicas que ocurrieron entre el 13 y 15 del presente mes en la pequeña isla de Torishima han destruido todo cuanto existía en ella. Antes de la desgracia la isla contaba como con 150 almas; todos perecieron.

—Toda la superficie está cubierta de ceniza volcánica, las casas han desaparecido. Las erupciones submarinas que todavía continúan al contorno de la isla, hacen peligroso el arribo á la costa de embarcaciones. Norishima pertenece á la cadena de islas que se extiende desde Benin á Hondo, siendo ésta la más grande del archipiélago japonés.

San Petersburgo, 19.—Continúa desarrollándose el cólera en la Manchuria. Notician también casos aislados en Siberia.

New York, 18.—A consecuencia de su quebrantada salud, Mr. C. M. Scharob se ha retirado de la Presidencia de la United States Steel Corporation, habiendo resuelto descansar de toda clase de negocios por un período indefinido.

ALLER DE SASTRERIA TRANSITO VARGAS A.

Situado en la 8ª Avenida Este, N° 79, frente al Parque Central. Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc. Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado. Telas finísimas y materiales de primera. Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

Compro calderas y máquinas de vapor ú otro sistema de poder de 4 á 15 caballos de fuerza DE SEGUNDA MANO. Instalo, arreglo y manejo toda clase de maquinaria y mi trabajo puede competir con el de un especialista yankee.

Carlos Bogantes
Mecánico-Maquinista

Calle 22 Norte.

Aviso al público

Habiendo recibido una gran cantidad de azúcar refinado á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando el precio, de hoy en adelante y hasta nuevo aviso, de la «Kola Doble» al infimo precio de ₡ 1.25 la docena, que antes costaba ₡ 2.00.

No hay duda que ahora todos podrán usar de este refresco para el inesperado calor de los volcanes.

Juan Malek

La Peluqueria

PARISIENSE

DE LOS

HERMANOS ANTILLON

Se ha trasladado á la esquina Salón del Hotel Francés, rente al Banco de Costa Rica y á la Iglesia de la Merced.

El precio del trabajo de esta Barbería, será igual al de los demás establecimientos.

ATENCION:

Gran baratillo de corbatas, camisas, pañuelos de seda, bastones, joyería y otros artículos.

Inmenso surtido de SOMBREROS de FIELTRO por la mitad de sus precios.

Sombreros de pita para señoras y hombres.

También ofrecemos lavar sombreros de pita, entregándolos en el mismo día y á gusto del parroquiano.

En el mismo establecimiento se encuentran seis secretarios listos para limpiar el calzado.

San José, agosto de 1902

Rafael Paris E.

Ha trasladado su

TALLER DE PLATERIA

frente á la casa de habitación de don Jesús Coto, Avenida 8a. O., cuadra del Café de la señora Urbana.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA

D E

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7a. Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseó completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

¡QUÉ BARBARIDAD!

Una pastelería completa, es decir, un taller de pastelería con todos sus útiles, se vende á un precio escandalosamente barato. También se arrienda el horno junto con la casa en que está situado. Es una verdadera ganga!

Entenderse con

Pío Acuña

En la "Pulpería del Limón"

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12ª Oeste N.º 171

Vendo bolas de billar, máquinas de encuadernación, de hojalatería, mobiliario para moler café, 1 espejo y 2 consolas para barbería. ILDEFONSO VEGA.

ATENCION:

se vende una casa cerca del Mercado, una mesa para centro de sala, plancha de mármol, media docena de silletas de Viena y una urna.

San José, junio 12 de 1902. Informarán en esta imprenta.

Tipografía de Jenaro Valverde

PLATERIA

DE

VICENTE - PALAVICINI

Habiéndose trasladado á un nuevo local en la Avenida Central, frente á la Eureka, tiene á bien participárcelo á sus clientes, ofreciendo como siempre buen material en las obras que se le encomienden y exactitud en el cumplimiento. Además, tengo un surtido de alhajas de oro y plata trabajadas en el país, las que vendo á un precio sumamente módico.

San José, julio de 1902.

COGNAC

RENAULT & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS

ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882; en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE

es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas. TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

UNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA | F. E. PARRAGA & C^o

Agencia General de Publicaciones
LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes de cada semana.

Atenas, Julio de 1902.

Lecciones de GUITARRA

á domicilio ofrece

JESUS PRADA

Avenida 12, Este, casa de don Manuel A. Castro.